



Díaz-Canel defenderá en las Naciones Unidas la voz del Sur, que es también la voz de Cuba (+Audios)



La delegación cubana a la Asamblea General de las Naciones Unidas está encabezada por el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien asiste en su calidad de Presidente protémpore del Grupo de los 77 y China, y también en representación de la Mayor de las Antillas. Para conocer un poco más en detalles sobre lo que acontecerá en estas jornadas el equipo de la Presidencia de la República entrevistó a Rodolfo Benítez Verson, director general de Asuntos Multilaterales y Derecho Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba.

Alina Perera / Yaima Puig, 17 de Septiembre de 2023

NUEVA YORK, Estados Unidos.-Cada año la cuarta semana de septiembre en esta ciudad, sede de la Organización de las Naciones Unidas, tiene un ritmo diplomático muy intenso, casi frenético, podría decirse. Aquí se celebra la reunión anual más importante de los 193 estados miembros de la Organización, en la cual confluyen múltiples segmentos de alto nivel que son prioridad para las naciones.

Este año, la delegación cubana que asiste a la cita está encabezada por el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez. Para conocer un poco más en detalles sobre lo que acontecerá en estas jornadas y el propósito de algunos de los eventos a los cuales asistirá la representación de la Mayor de las Antillas, el equipo de la Presidencia de la República entrevistó a Rodolfo Benítez Verson, director general de Asuntos Multilaterales y

Derecho Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba.

De acuerdo con el diplomático cubano, “en esta fecha aquí tiene lugar el momento multilateral de mayor relevancia en la agenda diplomática internacional”, al cual asisten los máximos líderes de los Estados, quienes “pronuncian discursos ante la Asamblea General para expresar la visión, posiciones y prioridades nacionales de sus respectivos países sobre los más acuciantes problemas de la actualidad global, e identifican sus posibles vías de solución”.

Es igualmente, destacó, un momento clave para que “los mandatarios de las más disímiles latitudes sostengan encuentros bilaterales con sus homólogos de otras naciones, en los que se abordan diversos temas de interés mutuo, y se estrechan las relaciones entre los países”.

-Como usted ha explicado, se avizora una semana marcada por la cantidad y diversidad de reuniones ¿Qué ocurrirá esta vez entre el 18 y el 26 de septiembre en New York?

-El segmento de alto nivel de la Asamblea General de la ONU “será este año particularmente intenso y relevante, tanto por el gran número de eventos previstos, como por la trascendencia de los temas que se debatirán y las decisiones que se adoptarán.

“Este año el Debate General anual de la Asamblea tendrá lugar entre el 19 y el 26 de septiembre, y en él participarán, como es habitual, presidentes, primeros ministros, vicepresidentes, ministros y otros altos representantes de los 193 Estados miembro de la Organización”.

Nuestro Presidente, comentó el destacado diplomático, será el sexto orador en intervenir, el 19 de septiembre, mismo día de la apertura del debate. En su discurso estarán también reflejadas las posiciones del Grupo de los 77 y China, la agrupación de concertación más amplia, representativa y diversa que existe, y que actualmente Cuba preside.

“Es previsible que un gran número de líderes de diversas partes del mundo, al intervenir en el Debate General, expresen las posiciones de sus países de rechazo al criminal bloqueo impuesto por el gobierno de los Estados Unidos contra Cuba, y demanden también la exclusión de nuestro país de la arbitrariedad y unilateral lista de naciones que supuestamente patrocinan el terrorismo, elaborada unilateralmente por el Departamento de Estado en Washington.

“De hecho, aspiramos a que la denuncia del bloqueo contra Cuba y la solidaridad con nuestro país, sean los temas más mencionados en los discursos que este año se pronunciarán en el Debate General”.

Podríamos identificar, detalló, otros tres componentes del segmento de alto nivel que en esta oportunidad seguramente serán objeto de seguimiento priorizado por parte de las delegaciones, incluyendo la de Cuba: el cumplimiento de la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible; el enfrentamiento al cambio climático, y los esfuerzos internacionales en materia de Salud.

“La Cumbre sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), prevista para el 18 y 19 de septiembre, permitirá a los mandatarios hacer un balance del cumplimiento de la Agenda 2030 de la ONU, en un momento en el que nos encontramos justamente a la mitad del plazo de 15 años previsto para su implementación.

“Cualquier evaluación honesta respecto a este tema tendría que concluir que el panorama es desalentador. Al ritmo que vamos, para el 2030 no podrá ser cumplido ninguno de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenibles acordados en la ONU, entre los que se incluye poner fin a la pobreza, acabar con el hambre, así como garantizar una vida sana y educación de calidad para cada ser humano.

“El 20 de septiembre, tendrá lugar el Diálogo de Alto Nivel sobre Financiación para el Desarrollo, cuyos resultados deben contribuir a acelerar la implementación de la Agenda para la Acción de Addis Abeba de 2015, instrumento de las Naciones Unidas dirigido a movilizar los recursos financieros que se necesitan para poder alcanzar los ODS. Cuba participará en esta reunión representando los intereses del Grupo de los 77 y China.

“Ese mismo día se celebrará la Cumbre de Ambición Climática, en la cual el Presidente Díaz-Canel anunciará los compromisos asumidos por Cuba para enfrentar el cambio climático y demandará que los países desarrollados asuman su responsabilidad histórica, teniendo en cuenta que ellos han sido los principales causantes de la grave crisis climática actual”.

En la Reunión de Alto Nivel sobre Prevención y Respuesta ante Pandemias, explicó, prevista también para el 20 de septiembre, se compartirá la experiencia de Cuba en el enfrentamiento a la COVID-19.

También en esta semana, refirió, se celebrará una Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del Grupo de los 77 y China, en la que se concertarán posiciones de los países del Sur para hacer frente a los desafíos comunes. Ese encuentro será inaugurado por nuestro Presidente, en su calidad de Presidente Protémpore de esa Organización.

Asimismo, se prevé la celebración de "otros eventos de alto nivel sobre diversos temas, como cobertura universal de salud, enfrentamiento a la tuberculosis, y una Reunión Ministerial preparatoria de la Cumbre del Futuro, que debe allanar el camino hacia la Cumbre del Futuro, a celebrarse en Naciones Unidas en 2024".

¿Qué trascendencia tiene la presencia de Cuba, representada por el Presidente Díaz-Canel, en el 78 período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas?

"La firme voz del pueblo cubano y su defensa de las causas más justas a nivel mundial le han ganado a nuestro país un espacio importante en los foros de concertación global.

"El Presidente Díaz-Canel irá a las Naciones Unidas como máximo representante de la diplomacia revolucionaria cubana, heredera de las ricas tradiciones de lucha de nuestro país, defensora de una política exterior consecuente, basada en principios y altos valores éticos y humanistas, que no son negociables.

"Su agenda será particularmente intensa, como parte de la cual intervendrá en los diferentes encuentros previstos en el segmento de alto nivel de la Asamblea. Defenderá en la palestra internacional principios entronizados en nuestra Constitución, como el respeto al Derecho Internacional, la defensa de la soberanía, la integridad territorial, la independencia, y el derecho a la libre determinación, que implica la no intromisión en los asuntos internos de otras naciones.

"Se aprovecharán todos los espacios posibles en esa tribuna internacional para condenar el criminal bloqueo contra Cuba y las medidas coercitivas unilaterales contra cualquier país; así como toda práctica colonialista, hegemónica, injerencista y discriminatoria en las relaciones internacionales.

"Será también la ONU un espacio para que se escuche la verdad de Cuba frente a las campañas mediáticas orquestadas contra nuestro país, aupadas por los intereses hegemónicos de los Estados Unidos.

"La presencia de una delegación de alto nivel de Cuba en la ONU contribuirá también a reforzar los lazos de amistad y solidaridad de la nación antillana con otros países.

"Las pretensiones de los Estados Unidos de aislar a Cuba han fracasado estrepitosamente. Prueba de ello es que tenemos actualmente relaciones con 194 países y estamos integrados a todas las agencias y organismos internacionales del sistema de Naciones Unidas.

"La que ha quedado totalmente aislada en el mundo es la política de hostilidad y bloqueo, anclada en la Guerra Fría, que impone los Estados Unidos contra Cuba".

Como usted ha dicho, Díaz-Canel no solo asistirá como Jefe de Estado cubano, también irá por primera vez en condición de presidente del G-77 más China. ¿Qué hitos han marcado el liderazgo de Cuba al frente de este grupo?

"Bajo la Presidencia cubana en los primeros nueve meses de 2023, el Grupo de los 77 y China ha logrado resultados positivos que han sido ampliamente reconocidos tanto por la membresía de la agrupación, como por diferentes actores internacionales con los que interactúa.

A pesar de su diversidad, consideró, bajo "el liderazgo de Cuba, el Grupo se ha mantenido unido en los diferentes procesos multilaterales en los que ha participado. Ello no solo ha permitido que la voz del G77 sea escuchada, sino también que haya sido debidamente tomada en cuenta en la toma de decisiones".

"Uno de los resultados más relevantes de la presidencia cubana ha sido, sin dudas, la recién celebrada Cumbre de Jefes de Estado y/o Gobierno sobre los retos del desarrollo y el papel de la ciencia, la tecnología y la innovación en ese contexto. Ese es un tema de alta importancia, que ha sido fuertemente impulsado por nuestro gobierno y personalmente por el presidente Díaz-Canel".

Era muy necesario celebrar una Cumbre del G77, reflexionó, tras haber transcurrido ya 18 años sin que tuviera lugar una reunión al más alto nivel. Uno de los resultados del encuentro en La Habana ha sido, sin dudas, el fortalecimiento de la unidad del Grupo y su capacidad de concertación.

“Considero que el G77 está ahora en mejores condiciones para enfrentar con eficacia los principales procesos internacionales en curso, en los que nuestro Grupo es un actor principal.

“Resulta imprescindible mencionar que bajo la presidencia cubana se han alcanzado resultados importantes en disímiles procesos multilaterales de negociación. Ese es el principal papel del Grupo: promover los legítimos intereses y posiciones de los países del Sur en las consultas y negociaciones que se realizan en las Naciones Unidas.

“En el transcurso de este año, Cuba también ha representado al G77 y defendido sus posiciones en varios eventos internacionales relevantes. En tal sentido, el presidente cubano ha representado personalmente y promovido los intereses, posiciones y propuestas del Grupo en reuniones internacionales fuera del marco de Naciones Unidas y del ámbito de acción tradicional del G77.

“Nuestra gestión, hasta el momento, ha sido muy activa e innovadora. Estamos cumpliendo los compromisos que asumimos cuando el Grupo nos otorgó la presidencia.

“En lo que resta de nuestra presidencia, hasta enero de 2024, momento en que asumirá ese puesto la hermana nación africana de Uganda, Cuba no descansará en sus esfuerzos para impulsar el potencial creativo, la influencia y el liderazgo del G77 en la esfera internacional. Seguiremos defendiendo los intereses de los países del Sur y la unidad de acción del G77”.

Breve perfil sobre la Organización de Naciones Unidas

-**Fecha de fundación:** 24 de octubre de 1945, en Estados Unidos.

-**Miembros:** Actualmente son 193 los Estados miembros y cada uno ocupa un asiento en la Asamblea General.

-**¿Qué es la Asamblea General?**: Es el principal órgano deliberativo de las Naciones Unidas y es también el más representativo y democrático. Es el único de los seis principales órganos de la ONU en el que están representados todos los Estados miembros, en igualdad de condiciones, pues cada país cuenta con un voto, con independencia de su tamaño, capacidad económica o poderío militar.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución